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社会最珍贵的资源就是公平。
谈及学习违纪尤其是作弊被开除以及假文凭问

题，海归往往会嗤之以鼻。而这类“伪海归”也被
贴上了“学渣”和“富二代”的标签。

但这已不仅仅是一件个人的事儿。
不论是工作还是学习，一个人的综合素质的确

十分重要。智慧的应用水平再加上坚持，始终是衡
量一个海归价值的重要社会标准。在我们目前的社
会环境中，无论如何，“海归”仍还是笼罩着光环

的。习得国外先进的理念与技术是海归求学的目
标。然而，“伪海归”却打破这一初衷，拥有学习机
会而不珍惜，这也使得许多良好的教育资源被浪费。

不论对自身还是对社会，诚信都是一种责任。购
买假文凭的行为不仅仅是个人诚信意识缺失的问题。
同时，“伪海归”拿着海归的学历和名份，却没有与之
相匹配的能力，加入到就业大潮中，与海归及其他具
有真才实学的求职者抗衡，甚至占据了相应的工作资

源，这是一种不公平的竞争。
它摧毁的是所有的个人理念、
坚持和社会生存环境。从这点
来说，“伪海归”不仅仅是一
种现象，更是一种毒霾。

“我一直都有想法，希望能把漳州的
归国人员组织起来，大家相互多交流交
流，这次外侨办的活动感觉很契合我的
初衷。”

近日，福建省漳州市外侨办对外发布
消息称，将组织一支口笔译能力突出的

“海归”人才队伍，旨在为漳州市的重大外
事活动提供志愿翻译服务。截至目前，已
有 8人报名参加，现就职于漳州市龙文
区环保局的曾健是其中一位。

曾健今年 29 岁，漳州芗城
区人，2011 年在加拿大戴尔
豪斯大学完成为期 6 年的
学业课程后，留在加拿
大工作一年。随后，
考虑到家乡年迈的
父母，曾健决定
回国发展。

现 如
今，回国
已有两
年多
的

曾
健 ， 在

工作中学了许
多新的知识，但由

于长时间没有在英语的环
境中，除了工作时看设备的商标

会接触几个英语单词外，英语基本没什
么用武之地。

回国前，曾健曾有把漳州本地的回

国人员联系起来，一起创业的
想法。但由于受很多因素限
制，也缺少那种白手起家的魄
力，现如今，曾健就希望能够

“学以致用”。
漳州是中国东南沿海的知

名侨乡，目前漳籍海外华侨华
人有 81万人，主要分布在东南
亚地区，还有漳州籍港澳台胞
10万人，近年来，“海归”人
数亦呈上升趋势。

面 对 如 今 的
海 归 潮 曾 健

不禁感慨：漳州的留
学 人 员 其 实 不
少 ， 但 是 愿
意回漳州
的 太
少

，回国的更多是在
厦门、上海这样的一线

城市发展，漳州的吸引力相
对较小。
曾健说，希望报名参加这个队

伍，能再次发挥英语的优势，增进彼此
的交流，也能挖掘出潜藏的人才。

漳州市外侨办国际交流科科长邱哲
民表示，这支队伍组建人数约在 10 人左
右，有海归人才的支持协助，也能更好
完成漳州市政府重大外事活动任务；另
一方面也是让这些海归人才在回漳后让
他们的英语能力得到锻炼、提高和巩
固，让他们的英语技能得到发挥，这是
个双赢的局面。

据悉，针对这支海归人才队伍，
漳州市外侨办还将不定期举办
英语沙龙、口笔译讲堂，
互相交流提高。
（据中新社）

许多海归回国后选择创业，在自己国外的
所学所见上做文章，进入更加生活化的行业。
王超就是其中之一。

9月26日下午4时，我走进一家刚开业不久
的越南河粉店。店面不大，装修倒像一家小咖
啡馆。由于是周六下午，朝阳 SOHO 并没有太
多人来上班，店里顾客只有三两桌。小店名为

“越粉皇”，老板是一位年轻海归，他叫王超，
从英国回国工作5年后，辞职创业。见到我，王

超笑着打招呼，和我坐下来开始闲聊。

辞去在摩根大通证券公司的工
作，痴迷于“吃货”

一切源于留学时的记忆

王超本科毕业于加拿大的卡尔顿大学，之后
在英国拉夫堡大学读完金融学硕士。当我问及在
国外 5年的经历给他带来的影响与成长时，王超
却皱起了眉，“这个很难说，太多东西都是无法量
化的。”他反问，“在加拿大吃了 4年的河粉，成为
我现在创业的项目，算不算影响最大的事？”

王超始终无法忘记在本科期间吃到的美
味。那时，一位移民加拿大的叔叔带他吃了第
一碗越粉，而这一次就连吃了 3天。“我意识到
有两个好东西是可以复制到国内的，越南河粉
就是其中之一，因为它好吃不贵。”

在重新思考自身发展定位后，王超辞去了
在摩根大通证券公司的工作。“每个男人都有一
个创业的梦想，而越粉的记忆永远占据着我的
脑海深处，二者就在我思考创业项目时发生了
连接。”作为一个对越粉欲罢不能的“吃货”，
王超说起了自己创业梦。

下班直接倒在马路边的长凳上
睡了半宿。

始终没有停下来

虽说王超言语不多，但与我聊起河粉制作
和创业故事，他却是一大堆的话。他喜欢讲述
创业中的小插曲作为闲谈的笑料。

为了了解越粉的正
宗味道，今年4月份，王超花一个月的时间吃遍
越南大街小巷的河粉店。王超笑着告诉我，“真
是欲哭无泪，最后我发现越南当地的河粉竟然
没有加拿大的好吃！”后来，他又吃遍了北京的
越南餐厅，并在其中一家做了帮厨，学会了越
粉的做法。“做帮厨那会儿，工作真的很累，下
班直接倒在西单马路边的长凳上睡了半宿。”

王超看了眼厨房窗口，说起了店里的越
粉，“机缘巧合结缘店里的老师傅，他做越粉20
多年了。我俩不知做了多少次实验，才调出了

现在无限接近当年口感的味道。”
天渐黑，店里的客人更多了，

王超马上起身去招呼。更有几位来
捧场的好友，王超便过去多聊了两
句。趁着这个空当，我跟店员聊起
了他们的老板。两个姑娘相视而
笑，“老板人很好啊，没有架子，在
店里啥也干。他平时话不多，但是
很在意细节，我们有啥小毛病，比
如态度不够热情，没有及时给客人
倒水，就会说我们。”

装修装饰、厨具购置、设备调
试、菜品试制、服务培训……各个
细节都要亲力亲为

学会了用困难去“保护”

王超是个典型的行动派。创业并不是一件简
单的事，不论装修装饰、厨具购置、设备调试还是
菜品试制、人员搭配、服务培训等等，各个细节都要
亲力亲为。问及创业的困难，他又是一堆“吐槽”。

麻烦不只是开业前，营业第一天也是问题百
出。那天中午顾客满座，但出菜很慢，甚至出现客
人退菜的情况。由于翻台太慢，第一天的营业很
不理想。加上当天晚上下水管堵塞冒水，种种问
题让一直找人修理到凌晨的王超颇受打击。

讲述完故事，王超停顿了一下对我说，“其
实困难是会保护我们的，只要能够克服，它就
会变成门槛去阻止新的竞争。后来我采购了一
批厨具，上菜慢的问题得到解决。”

谈到创业这一路走来，王超也颇有感
慨，“我们几个私下里就在讨论：创业，我
们到底有什么？资金，不多。资源，有限。
我们有的就只有精神，一种不服输的执
著。不论是员工还是股东，最重要的
是团结互信。而对于自己，从事喜欢
的工作，快乐一点。”

现在，越粉皇已经进入了
发 展 上 升 阶 段 。 王 超 很 开
心，“就在昨天我们已经达
到了营业的平衡点！”

链接
据美国媒体报道，某国外学校中国留学

生辍学率高达25%。一些留学生因为主客观
问题没有拿到学位而无成归国，有的甚至为
了隐瞒辍学而购买假文凭。

有海外生活与求学经历,但未获得
相应学历证明；或没有留学经历
直接购买假文凭的这群
人，被称为“伪海
归”。
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人人都说创业的艰难，这里却看到了他们的快乐——

亲历一个80后“吃货”
武妍文 文并摄影

科室里的
“拼命三郎”

寿锡凌毕业于西安
医科大学医疗系，获医学

学士学位。后赴日本、德国
学习心脏病介入诊治技术，学

成归国后，她不顾X射线带来的
危害，积极开展各项介入手术，

利用在日本、德国学习的先进技
术，回国后开展了心律失常射频消融

术、双腔起搏房室延迟优化研究、心力
衰竭心脏再同步化治疗 （CRT） 等多项

新业务，并带领科室年轻骨干力量，迅速
提高冠心病介入诊疗技术水平。她在国内率

先开展了多项新技术，毫无保留地将自己的知
识和经验传授给有志于从事介入事业的医师。

在 20 余年行医生涯中，她走遍了省内外多个地
区，为我国介入心脏病发展做出了杰出的贡献。

多年来，寿锡凌主刀完成心脏永久起搏术
5000 余例，完成心律失常射频消融术 4000 余
例，冠心病介入治疗7000余例等。她的科室团队
急诊手术成功率达 97.36%，死亡率仅 2.64%，低
于国际死亡率5%的平均水平

领导和同事都评价说，“寿锡凌是个拼命三
郎，工作起来不像一个女人”。而寿锡凌认为，
选择了心血管专业，只要对病人康复有利，医生
就得忘记自己的性别。

始终以患者为中心

寿锡凌始终秉承“以患者为中心”的理念，
一直告诫年轻医生、护士，“患者对我们是生命
所系，性命相托，我们要用最好的技术为患者解
除病痛”，并将这种理念贯穿到医疗事业中，为
树立科室文化和价值取向打下了坚实的基础。在

她
的 带 领

下 ， 科 室 凭
借 过 硬 的 医 疗 技

术及服务质量，一步
步走进广大患者的心中。

她带的团队以精湛的技术、优
良的服务和不断进取的精神赢得了

广大患者的信任和国内外同行的赞叹。
很多时候，寿锡凌常常一天连续几台手

术，筋疲力尽的她却总能在第二天精神饱满地出
现在科室。寿锡凌说：“只有心里永远装着患者，
才能真正做好手术”，在她心中，工作永远是第一
位，病人永远是最割舍不去的牵挂。

为百姓办事

作为陕西省
政协常委，她常
怀使命感，总是
忘不了为医疗行
业、为老百姓说
话，呼吁解决医
疗问题，积极建
言献策。经常深
入基层调研，提
出合理、有力的
建议。她的多项
提案受到省政府的高度重视，选为副省长重点督
办的内容，为陕西卫生事业发展和医疗改革的全
面推进发挥了积极的作用。

“病人不是机器，治疗不当难以再次改过。
生命只有一次，我们必须时刻精心面对”。这是
寿锡凌常说的一句话。 20余年来，寿锡凌在平
凡的岗位上，用自己的汗水和爱心塑造着一位
人民医生的奉献形象，在实现自己人生价值的
同时，为患者谱写出一首首走向健康的生命旋
律。

寿锡凌，陕西省人民医院心血管病
内二科主任、主任医师、二级教授，陕
西省政协常委，陕西省有突出贡献专
家，享受国务院政府特殊津贴专家。

“考试作弊被开除了，于是买个假文凭骗我妈。”

“伪海归”究竟“伪”在哪儿？
●造假数量减少但更加高明

●“伪海归”类型增加，情况更复杂

武妍文

违纪被开除 没文凭

除了主动退学外，还有一批“伪海归”是被动退学。他们由于违法违
纪，例如考试作弊，长期旷课，绩点太低等原因被开除。

一位留美学生向笔者讲述，他的同学在校期间做中美代购，通过美国安
检时被查获走私大量高仿商品，而被遣送回国，并被要求重新签证。由于触
犯了美国相关法律，再次签证太难通过，求学之路被迫终止。

“国外对信誉十分看重。我在英国读了一年，毕业前考试作弊，被发现开
除了，于是买个假文凭骗我妈，那个认证书的号码可以在网上查得到。当时
不敢回家，还在北京一直熬到毕业时间才走。现在想想很后悔，实在太可惜
了。”一位不愿透露姓名的“伪海归”说了自己的故事。

在留学机构工作多年的海伦老师告诉笔者，近年来没有毕业就回国的留
学生并不多，他们与制作假文凭的“伪海归”是有区别的：“退学或者被开除
的学生本意并不想买学历。而直接办假文凭的人，压根就没有想过要学习。”

压根没上课 假学历

“假学历”问题一直为社会广泛关注，“伪海归”就是其中的主角之一。
通过采访留学中介老师与年轻海归，笔者了解到，随着国家对学历认证管理
的日益完善，目前购买假学历的现象并不多见，也日渐隐秘和高明。而这些
购买假学历的“伪海归”，也多拥有海外生活的经历，但没有实
质的学习或工作经历。

黑龙江的小王是典型的“富二代”，家里生意做
得很好，父亲经营着几家公司。由于学习成绩太差考不上大

学，他被父亲送去了英国。在国外期间小王并没有任何求学经历，而
是和几个朋友一起在英国生活了4年。之后便回国买了假文凭，留在了父亲公
司任职。

说到购买假文凭的原因，一名年轻海归告诉笔者：“我确实有‘富二代’
朋友直接买假文凭，他们觉得海归的名头很响亮。因为家里很有钱，到现在
他们还在啃老，没有工作。”

一些假学历是所谓的“假的真学历”，即没能完成课程计划，而直接与学
校完成交易的真实文凭。留学生与有合法资质的学校内部勾结买卖，很难甄
别其学历的合法性。留学机构老师也表示，目前假学历的证明制作都很精良，
序列号都可以查得到。这种情况在私企就业是没有问题的，但是国企、事业单
位、公务员和外企肯定不可以。

主动放弃学历 很另类

但是，“伪海归”中存在着另外一种现象：特立独行、忽略学历。我们应
该怎样看待他们？

孟洋是一个非常个性的女孩，本
科就读于国家戏曲学院，攻读导演专
业。在美国加州大学读了一年硕士
后，她主动申请退学。虽然没有拿到
学位，但孟洋对此表现得十分坦然。
她告诉笔者，“没毕业退学没什么丢
人的，对此我不会隐瞒。出国读书最
重要的不是毕业证，而是经历。我看
到并学到了很多。”当问及退学的原
因，孟洋向笔者分析到：“这得看个
人需要，美国3年的研究生对我来说
时间太久了。课程分散使得我大量的
时间不能充分利用。同时美
国浓厚的商业气
息

不是我期望的文化氛围。”现在，孟洋在北京从事传媒工作，
“由于我的坦诚，用人单位并没有过多在意我没有毕业的情况。”

笔者在采访中了解到，与孟洋相似，很多主动退学的学生都
有自己的想法，例如在国外发现机会转而打工或创业。他们不认
为自己是“伪海归”，虽然没有拿到学位，但能力的提高，比文凭更
加重要。一名
海归评价说：

“他们就是喜
欢瞎折腾，而且对学术方面
没有太高追求，但有些人综
合能力并不差。”

坚持自己的想法固然
重要，但这并不意味着
自 我 追 求 与 求 学 相
悖。还有很多辍学原
因是父母约束少，
自己贪玩而荒废
了学业。有“伪
海归”告诉笔
者，“我把学
费 买 了 自 己
特 别 喜 欢 的
跑 车 ， 于 是
没 有 继 续 读
书。”

李贺龙绘李贺龙绘

王超在店里，事无巨细都要
做，看到有顾客进店，王超马上
起身招呼。

配图来源于网络
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